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6 июля на заседании совета 
по инвестиционной и инноваци-
онной политике при губернато-
ре Кузбасса ООО «ВБ «Юрга» 
(«дочка» ООО «Вайлдберриз») 
представило проект строитель-
ства складского комплекса в 
Юрге. Как сообщил менеджер 
проектов ООО «Вайлдберриз» 
Максим Смирнов,  земельный 
участок под строительство уже 
определён, он располагается на 
выезде из Юрги в сторону Томска 
по улице Тальская, участок 70, 
площадь участка 179,9 тыс. кв. 
метров. На нем предполагается 
построить складской комплекс 
площадью до 100 тыс. кв. метров, 
«потенциальным потребителем 
услуг которого будет крупней-
ший маркетплейс Wildberries». 
По данным менеджера проектов, 
в этом году на участке заплани-
рованы изыскательские работы и 
подготовка проекта, само строи-
тельство – позднее, в 2024-2026гг. 
Заявленный объём инвестиций в 
проект составляет 7,6 млрд ру-
блей, в том числе, в этом году 7,3 
млн, период осуществления вло-
жений – 2023-2026гг.

Как пояснил Максим Смирнов, 
с пуском складского комплекса на 
нём будет создано 5 тыс. рабочих 
мест со среднемесячной зарпла-
той 58,39 тыс. рублей, в том числе, 

4580 мест «сотрудник склада», 
409 – вспомогательного производ-
ственного персонала, 11 – адми-
нистративного состава. Налоговые 
поступления от объекта после 
выхода на проектную мощность в 
2028 году планируются в объёме 
529 млн рублей, всего за 8 лет про-
екта – 2,29 млрд. 

Министр экономического раз-
вития Кузбасса Константин Пыт-
ченко сообщил на заседании со-
вета, что помимо предоставления 
ООО «ВБ «Юрга» статуса рези-
дента территории опережающего 
социально-экономического раз-
вития «Юрга» совет будет также 
рассматривать придание проекту 
статуса масштабного региональ-
ного инвестпроекта для особого 
порядка предоставления земли. 
Он также высказал пожелание  
«сдвинуть реализацию проекта 
влево», на чём настаивает губер-
натор региона Сергей Цивилев, 
придающий проекту большое 
значение. По словам министра, 
по графику реализации 3 млрд 
рублей планируется вложить в 
проект в 2025 году и столько же в 
следующем. Он попросил, «чтобы 
компания рассмотрела возмож-
ность осуществить все заявленные 
инвестиции на 1 января 2026 года 
и к этому моменту создать все ра-
бочие места». 

И в этот же день совет одобрил 
заявку ООО «ВБ Юрга» на полу-
чение статуса резидента ТОСЭР 
«Юрга», после чего соответству-
ющие документы направлены в 
Минэкономразвития России. При 
этом инвестпроект получил ста-
тус масштабного с предоставле-
нием земельного участка в 18 га 
без торгов. «Реализация проекта 
даст эффект для бюджета, позво-
лит создать в регионе пять тысяч 
рабочих мест, а также поможет 
продвигать кузбасские товары на 
российском рынке», прокоммен-
тировал одобрение заявки ООО 
«ВБ «Юрга» губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

Первоначально о строитель-
стве логистического центра в 
Юрге власти региона договори-
лись с компанией Wildberries ещё 
в июне 2020 года, когда губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев, гене-
ральный директор ООО «Вайлд-
берриз» Татьяна Бакальчук и гла-
ва города Алексей Фомин подпи-
сали соответствующее соглаше-
ние о намерениях по реализации 
инвестиционного проекта по стро-
ительству логистического центра 
в ТОСЭР «Юрга». Тогда же были 
объявлены инвестиции в 5 млрд 
рублей со сроками их вложения 
до 2025 года. Однако уже в дека-
бре 2020 года реализация проекта 

была приостановлена, поскольку в 
Юрге как первой территории опе-
режающего социально-экономи-
ческого развития, созданной ещё в 
2016 году, перестали действовать 
её льготы со сроком действия три 
года с момента создания ТОСЭР. 
И проект был приостановлен до 
того момента, когда будет решён 
вопрос о льготах. В марте 2022 
года правительство продлило 
льготы, и в декабре прошлого года 
Константин Пытченко сообщил, 
что для проекта логистического 
центра уже определена площадка 
под объект, и стоит задача в 2023 
году начать проект. По данным 
директора областного Агентства 
по привлечению и защите инве-
стиций Ксении Жуковой, на тот 
момент проект был на стадии 
«проработки вопроса техническо-
го присоединения». 

Помимо складского комплекса 
новыми крупными инвестици-
онными проектами в Кузбассе 
призваны стать те, что пришли в 
регион из Республики Беларусь. 
19 июля было объявлено о планах 
строительства в Кузбассе муль-
тибрендового сервисного центра 
белорусской спецтехники. Как со-
общила пресс-служба администра-
ции облправительства, решение о 
создании центра было принято в 

БоЛьшие пРоеКТы 
дЛЯ ЮРГи и из БеЛаРуси

Крупные кузбасские проекты приобрели конкретные очерта-
ния в июле. Компания Wildberries представила свои планы по стро-

ительству огромного логистического центра в Юрге площадью до 
100 тыс. кв. метров, а уже стартовавший проект второй очереди 

сервисного центра Белорусского автомобильного завода в Белове 
дополнился планами размещения на одной из территорий опере-
жающего социально-экономического развития мультибрендового 

сервисного центра белорусской специальной техники. 



«ВыПАдАющие ОБъёМы»
ООО «Управляющая компа-

ния «Промышленно-металлур-
гический холдинг» (ПМХ, 100% 
у кемеровского «Кокса») и ПАО 
«Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат» (ММК) объявили 
о сделке по ООО «Шахта им. С.Д. 
Тихова» 20 июля. В этот день в 
едином государственном реестре 
юридических лиц была сделана 
запись о смене учредителей шахты 
им Тихова – вместо ПАО «Кокс» на 
100% долей им стало угольное под-
разделение Магнитки – беловское 
ООО «ММК-Уголь». Как сообщил 
ПМХ, «на количество и качество 
выпускаемого кокса продажа 
шахты им. Тихова не повлияет, а 
выпадающие объёмы коксующе-
гося угля будут компенсированы 
закупками на внутреннем рынке». 
Старший вице-президент ПМХ 
Алексей Паршуков отметил, что 
«продажа даст возможность сфо-
кусироваться на развитии железо-
рудной базы, выпуске продукции с 
высокой добавленной стоимостью, 
а также внедрении «зелёных» тех-
нологий, кроме того, сделка позво-
лит оптимизировать операционные 
и инвестиционные расходы, улуч-
шить финансово-экономические 
показатели Группы ПМХ».

О том, что ПМХ планирует про-
дать этот актив стало ясно в июне, 
когда холдинг получил за месяц 
до этого согласие держателей 
выпущенных холдингом в конце 
2020 года облигаций на 350 млн 
долларов исключить из числа без-
условных поручителей по этим бу-
магам ООО «Шахта им. Тихова». На 
продаже этого предприятия ПМХ 
рассчитывал получить не менее 22 
млрд рублей, сообщало агентство 
«Интерфакс», при необходимости 
погасить только в текущем году 
43 млрд рублей долговых обяза-
тельств. И тогда же стало извест-
но, что претендентом на покупку 
шахты им. Тихова выступает Маг-
нитогорский металлургический 
комбинат в лице своей угольной 
кузбасской «дочки». В составе 
«ММК-Уголь» работает шахта 
«Костромовская», которая добы-
вает уголь на том же Никитинском 
месторождении, что и шахта им. 
Тихова, к северу от неё на рассто-
янии (между производственными 
площадками) около 10 км.

«В неПОСредСТВеннОй
БлизОСТи»
ММК в связи с проведённой 

сделкой именно на этом сделал 
акцент, указав, что шахта им. 
Тихова расположена «в непосред-
ственной близости» от действую-
щей шахты Костромовская ООО 

«ММК-Уголь», оба предприятия 
разрабатывают Никитинское ка-
менноугольное месторождение 
коксующегося угля марки Ж. При 
этом шахта им. Тихова «добывает 
марку угля 2Ж, который имеет 
одни из лучших технологических 
характеристик для жирных марок 
коксующихся углей».  Приобрете-
ние шахты им. Тихова позволит 
«получить прямую синергию меж-
ду активами, наиболее эффектив-
но оптимизировать операционные 
затраты и планы горных работ в 
рамках объединенного комплекса», 
а также обеспечить полную загруз-
ку Центральной обогатительной 
фабрики «Беловская» в составе 
компании ММК-Уголь», заявило 
также ПАО «Магнитогорский ме-
таллургический комбинат», – «а 
добавление в угольную шихту угля 
марки Ж с шахты им. Тихова обе-
спечит улучшение качественных 
характеристик кокса, что особенно 
важно в условиях предстоящего 
запуска новой коксовой батареи 
№ 12 ПАО «ММК». Цену сделки 
обе стороны не стали раскрывать.

ПОПыТКи 
САМООБеСПечения 
Шахта им. Тихова была, пожа-

луй, самым удачным и экономи-
чески стабильным угольным ак-
тивом, построенным кемеровским 
«Коксом». В начале 2000-х гг. он 
располагал всего одним приобре-
тённым угольным активом – пред-
приятием по открытой добыче угля 
марки К ООО «Участок «Коксо-
вый» (плюс к этому в собственности 
была обогатительная фабрика «Бе-
резовская»). И тогда руководство 
«Кокса» делало ставку именно на 
строительство новых угольных 
шахт, поскольку не получила до-
ступа к источникам угля в ходе 
приватизации государственных 
угольных компаний. 

В итоге, в Кемеровском районе 
«Кокс» построил шахты «Владими-
ровская» (ЗАО «Сибирские ресур-
сы») и «Романовская-1» (ООО «Гор-
няк»), которые давали уголь марки 
К. А для получения также угля 
марки Ж в июне 2005 года ПАО 
«Кокс» заплатило самую большую 
тогда цену за лицензию на уча-
сток Никитинский-2. За запасы 
в 109 млн тонн угля предприятие 
согласилось заплатить 2,04 млрд 
рублей. Такая цена, как заявил 
после торгов председатель аукци-
онной комиссии Сергей никитин, 
«абсолютный рекорд по продаже 
участков твердых полезных иско-
паемых в России». Конкурировала с 
«Коксом» тогда шахта «Заречная». 
В аукционной документации по 
участку Никитинский-2 при этом 

было указано, что он расположен 
всего в 0,7 км к юго-востоку от 
участка строившейся тогда шахты 
«Костромовская». 

Строительство угледобываю-
щего предприятия на Никитин-
ском-2 началось в 2009 году, под 
названием шахта им. Тихова оно 
было запущена в июле 2017 года 
только первой очередью мощно-
стью 1,5 млн тонн в год. Президент 
ПМХ евгений зубицкий сообщал 
тогда, что инвестиции в шахту 
составили 12,5 млрд рублей. При 
этом были обнародованы планы 
ПМХ продолжать строительство 
предприятия, всего в три этапа с 
доведением мощности до 2,8 млн 
тонн. Этими планами было пред-
усмотрено, что у шахты будет 
также своя углеобогатительная 
фабрика. Однако этого не было сде-
лано, добыча осталась на уровне 
первоначально запущенных мощ-
ностей (в прошлом году – 1,27 млн 
тонн – «А-П»). При этом выручка 
предприятия выросла в 1,5 раза и 
составила 9,2 млрд рублей, чистая 
прибыль – в 2,33 раза и составила 
3,5 млрд.

Примечательно, что к моменту 
пуска этого предприятия в июле 
2017 года первые две шахты «Кок-
са» – «Романовская-1» и «Влади-
мирская» – были остановлены и 
после безуспешных попыток про-
дать обанкрочены. К сегодняшнему 
дню и ООО «Шахта «Бутовская» 
под Кемерово, вторую очередь ко-
торого на 1,6 млн тонн годовой до-
бычи угля также запускали вместе 
с шахтой им. Тихова, в 2021 году 
ушла в наблюдение, остановив до-
бычу, а в феврале 2023 года было 
признано банкротом. Таким об-
разом, на сегодня у кемеровского 
«Кокса» остался только один соб-
ственный поставщик коксующе-
гося угля – ООО «Участок «Коксо-
вый» в Киселевске. В прошлом году 
добыча угля марок К, КС и ОС на 
этом предприятии составила 1,36 
млн тонн. 

дВе нА ОднОМ 
МеСТОрОЖдении
В состав компании «ММК-

Уголь» входят обогатительная 
фабрика «Беловская» и шахты 
«Чертинская-Коксовая» (1,72 
млн тонн добычи в 2022 года) в 
Белове и «Костромовская» (2,68 
млн) в Ленинском муниципальном 
округе. Обе шахты добывают уголь 
марки Ж. И на первый взгляд с 
приобретением шахты им. Тихова 
«ММК-Уголь» станет крупней-
шим производителем угля марки 
Ж в стране (около 6 млн тонн в 
год), однако, источник в угольной 
отрасли Кузбасса, знакомый с 
обстоятельствами работы шахт 
«Костромовская» пояснил, что 
синергия от приобретения шахты 
им. Тихова немного в другом. По 
его данным, в скором времени у 
«Костромовской» заканчиваются 
подготовленные к выемке запа-
сы угля, и в работе предприятия 
может быть продолжительный 
технологический перерыв, до 
полутора лет. И в таких обстоя-
тельствах новый источник угля в 
виде шахты им. Тихова будет как 
нельзя кстати. И это, конечно, не 
считая возможной синергии при 
объединении двух шахт на одном 
месторождении в единый техно-
логический комплекс (хотя тут у 
предприятий дублирование в виде 
разнесенных производственных 
площадок и железнодорожных 
погрузок). Что до источников угля 
для кемеровского «Кокса», то, по 
мнению источника, предприятию 
придётся вернуться к ситуации 
начала 2000-х гг., когда оно соби-
рало необходимое ему сырьё по 
всему угольному рынку Кузбасса. 
Правда, с того времени ситуация 
поменялась, поскольку появились 
производители коксующегося 
угля и в Кузбассе, и в Якутии, не-
зависимые от металлургических 
компаний, выступающих конку-
рентами «Коксу».

Игорь Лавренков
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рамках рабочего визита в Кузбасс 
министра промышленности Ре-
спублики Беларусь Александра 
рогожника и руководителей бело-
русских предприятий. По мнению 
губернатора Кузбасса Сергея Ци-
вилева, «новый мультибрендовый 
центр позволит не только прово-
дить оперативное техобслужива-
ние, но и приобретать необходимую 
технику, запчасти к ней в одном 
месте и по ценам заводов-произ-
водителей». Среди уже определен-
ных вариантов размещения центра 
есть участок на одной из террито-
рий опережающего развития. 

Также в рамках заседания со-
вместной рабочей группы достиг-
нута договоренность о запуске 
второй очереди сервисного центра 
БЕЛАЗа площадью 8,7 тыс. кв. 
метров с объёмом инвестиций 1,2 

млрд рублей и с созданием 100 но-
вых рабочих мест. Строительство 
должно начаться в текущем году. 
На встрече с министром рассмо-
трели также перспективы расши-
рения взаимодействия БЕЛАЗа 
и ОАО «Белшина» с кузбасскими 

угольщиками, участия белорус-
ских предприятий в реализации 
инфраструктурных проектов ре-
гиона, открытия производства бе-
лорусского пассажирского транс-
порта в Кузбассе.

Егор Николаев

БоЛьшие пРоеКТы 
дЛЯ ЮРГи и из БеЛаРуси

На открытый аукцион 19 июля 
имущество АО «Разрез «Инской» 
(ведёт добычу угля подземным 
способом в Беловском муници-
пальном округе) было выставлено 
тремя различными лотами со стар-
товой ценой в 500 млн рублей, 3,5 
млрд и 654,9 млн рублей. В первый 
и второй лоты было  сведено за-
логовое и не залоговое имущество 
должника, «предприятия, как иму-
щественного комплекса». В составе 
третьего продавалась дебиторская 
задолженность. Как следует из ма-
териалов дела о банкротстве «Ин-
ского», его залоговым кредитором 
на 327,4 млн рублей суммы долга 
и 110,65 млн неустойки выступал 
латвийский банк Signet Bank AS, 
который в октябре 2019 года пере-
уступил права этих требований 
предпринимателю Артуру исаеву 
из Санкт-Петербурга, а тот в конце 
июня нынешнего года за 1,715 млн 
рублей переуступил их москов-
скому предпринимателю игорю 
рябинину. В декабре 2022 года че-
ловек с такими данными учредил 
в Макеевке (ДНР) ООО «Угольные 
технологии».

Примечательно, что в апреле 
2022 года вся стоимость имуще-
ства «Инского» была оценена в 1 
млрд рублей. Неудивительно, что 
за 4,7 млрд рублей желающих 
приобрести его не нашлось, и были 
назначены повторные торги уже в 
форме публичного предложения со 
снижением цены. При этом старто-
вая цена всех трёх продаваемых 
лотов снижена на 10% в сравнении 
с ценой несостоявшегося аукцио-
на. Как следует из объявления на 
сайте единого реестра сведений 

о банкротствах, для лота №1 она 
составила 450 млн рублей, для 
второго лота – 3,15 млрд, и для 
лота №3 – 589,4 млн рублей. По 
условиям торгов подача заявок 
началась с 24 июля, а снижение 
стартовой цены для лотов №1 и 2 
установлено каждые три кален-
дарных дня в 7 этапов. Для лота 
№1 оно начнётся с 450 млн рублей 
на первом этапе со снижением на 
втором до 135 млн рублей, на тре-
тьем – до 90 млн, затем до 65 млн, 
50 млн и 40 млн рублей, вплоть до 
30 млн на последнем этапе (это 6,7% 
от стартовой цены). Для лота №2 
предусмотрено снижение с 3,15 
млрд рублей до 945 млн на втором 
этапе, 630 млн – на третьем, 500 
млн – на четвёртом, 400 млн – на 
пятом, 300 млн – на шестом и 200 
млн рублей на последнем (6,3% от 
стартовой цены). Продажа лота с 
дебиторской задолженностью про-
водится в форме закрытой подачи 
предложения.

На фоне попыток продажи «Ин-
ского» кемеровский арбитраж на-
чал рассматривать иск Федераль-
ной налоговой службы о взыска-
нии 1,923 млрд рублей убытков с 
учредителя «Топливной компании 
Сибири» (ТКС) Александра Тере-
шенкова и бывшего конкурсного 
управляющего разреза «Инской» 
Алексея лобастова. Как следует 
из материалов дела, по ходатай-
ству заявителя суд в качестве 
обеспечительных мер запретил 
регистрационные действия в отно-
шении принадлежащих Алексан-
дру Терешенкову металлического 
склада в Новокузнецке, дома с 
земельным участком в Московской 

области, четырёх легковых авто-
мобилей марки Hyundai Solaris, 
автомобилей Land Rover Defender 
и Volkswagen Amarok, трёх грузо-
вых автомобилей, трёх мотоциклов 
(двух марки BMW), двух катеров, 
снегохода, а также в отношении 
100-процентной доли в уставном 
капитале ООО «Топливная компа-
ния Сибири». Кроме того, наложен 
арест на денежные средства от-
ветчиков в пределах суммы тре-
бований, за исключением средств 
не менее прожиточного минимума 
ответчика и лиц на его иждивении 
и обязательных и коммунальных 
платежей. 

Александр Терешенков из-
вестен тем, что в феврале 2020 
года объявил о покупке разреза 
«Инской». Затем по его инициати-
ве кредиторам разреза, в котором 
тогда было внешнее управление, 
предложили заключить мировое 
соглашение. Но попытка не удалась 
из-за того, что не было получено 
согласие залогового кредитора 
Артура Исаева. В июне 2020 года в 
АО было открыто конкурсное про-
изводство, в ходе которого Алексей 
Лобастов предлагал сделку за-
мещения активов, но кредиторы 
высказались против. По поводу 
иска ФНС, он пояснил «А-П», что 
размер претензий налоговой ему 
непонятен, т. к. ТКС покупала у 
«Инского» уголь по рыночным це-
нам, затем перевозила его, пере-
рабатывала на своих установках 
сухого обогащения и продавала 
уже обогащенным. Пока рассмо-
трение иска о взыскании убытков 
отложено судом.

Антон Старожилов

РазРез «иНсКой» 

высТавЛеН На пРодажу
Имущество обанкроченного разреза 

«Инской» впервые за пять лет банкротных 
процедур было выставлено на продажу, но 
пока безуспешно. На первые торги заявок 
не поступило, и новые были объявлены уже 
со снижением цены и до довольно низкого 
уровня, в 6-7% от стартового. Параллельно 
налоговая пытается взыскать убытки 
с контролирующих лиц предприятия. 
В этом качестве выступают бывший 
конкурсный управляющий разреза и его 
последний объявленный собственник.

«земЛе дЛЯ ТуРизма» 
в КузБассе НашЛи 11 учасТКов
В Кузбассе для вовлечения в туристический оборот в рамках проекта «Земля для 

туризма» выявлены 11 участков и территорий. Как сообщила пресс-служба управле-
ния Росреестра по Кемеровской области, их общая площадь составляет около 29 гектар. 
В списке – территория в Анжеро-Судженске вблизи базы отдыха «Победа», а также 
ранее включенные в перечень два участка в Чебулинском муниципальном округе 
около Шестаковского музея. Кроме того, в список включены 8 участков в Гурьевском 
муниципальном округе: три – рядом с горнолыжным комплексом «Золотая гора», три 
участка вблизи Горскинской электростанции и два около скалы «Каменные ворота». 
По данным заместителя главы по инвестиционной политике, развитию туризма и 
предпринимательства Гурьевского муниципального округа Вероники Метелицы, на 
участках, выделенных в рамках проекта «Земля для туризма», планируется «разви-
вать гостиничный бизнес: построить с помощью инвесторов небольшой дом отдыха, 
возможно, гостевые дома». Проект «Земля для туризма» нацелен на привлечение ин-
весторов в регионы с большим туристическим потенциалом. Для этого, как отмечает 
заместитель руководителя управления Росреестра Андрей Кузнецов, «областной 
оперштаб выявляет земельные участки и территории, пригодные для включения в 
туристический оборот, которые размещаются на Публичной кадастровой карте, и 
потенциальные инвесторы могут оценить инфраструктуру поблизости и просчитать 
сроки окупаемости проекта».

доБыча уГЛЯ веРНуЛась На пРежНий уРовеНь
Добыча угля в Кузбассе в январе-июне текущего года составила 108,8 млн тонн, что 

всего на 0,9% или 1 млн ниже, чем годом ранее, 109,8 млн тонн. При этом угля коксую-
щихся марок было получено на 5,3% больше, или 33,8 млн тонн, а энергетического на 3,5% 
меньше, 35 млн тонн, чем годом ранее, сообщило министерство угольной промышлен-
ности Кузбасса. При этом поставки угля конечным потребителям увеличились в первом 
полугодии на 0,6%, до 88,7 млн тонн, в том числе, на экспорт на 1,2%, до 59,3 млн, на ме-
таллургические предприятия – на 3,1%, до 16,4 млн тонн, на электростанции – на 3%, 
до 6,8 млн. Поставки предприятиям ЖКХ и населению региона сохранились на уровне 
первого полугодия прошлого года – 1,3 млн тонн.

взЯТКодаТеЛь в деЛе упРавЛеНиЯ
РоспоТРеБНадзоРа оТдеЛаЛсЯ шТРафом
Заводский районный суд Кемерова завершил рассмотрение уголовного дела 42-лет-

него директора Кузбасского центра гигиенического обучения Михаила Пахарукова по 
обвинению в даче взятки должностному лицу лично, совершенной в особо крупном раз-
мере (ч. 5 ст. 291 УК РФ). Как следует из данных картотеки суда, материалы дела были 
получены судом в конце июня, по нему было проведено всего одно заседание, и уже на 
втором вынесен приговор. Как пояснила адвокат подсудимого ирина ермакова, с ним 
было заключено досудебное соглашение, поэтому судебного разбирательства не было. 
По сообщению пресс-службы следственного управления СК РФ по Кемеровской обла-
сти, суд признал обвиняемого виновным и приговорил его к наказанию в виде пяти лет 
лишения свободы условно с испытательным сроком четыре года, с выплатой штрафа в 
2,6 млн рублей. Приговор в законную силу не вступил.  Михаил Пахаруков обвинялся в 
том, что, будучи учредителем и директором автономной некоммерческой организации 
дополнительного профобразования «Кузбасский центр гигиенического обучения», с 
июня 2022 года по январь текущего года передавал руководителю областного управ-
ления Роспотребнадзора евгению Оксу и бывшему начальнику юридического отдела 
управления Алле Белокрыловой взятки в сумме от 100 до 300 тысяч рублей «за покро-
вительство деятельности его организации», всего на 1,3 млн. Их уголовное дело пока не 
рассмотрено судом. 

в «КузБассРазРезуГЛе» – 
Новый ГеНеРаЛьНый диРеКТоР
С 15 июля генеральным директором АО «УК «Кузбассразрезуголь» (КРУ) назначен 

Станислав Матва, сообщили в пресс-службе компании. Он работает в КРУ более 25 лет,  
занимал руководящие должности в филиалах «Кузбассразрезугля», был техническим 
директором – первым заместителем генерального директора угольной компании. Ранее  
руководившая УК «Кузбассразрезуголь» елена дробина приняла решение покинуть 
пост генерального директора, добавили в пресс-службе, не уточняя детали. Напомним, 
что Елена Дробина была назначена руководителем КРУ в феврале 2021 года. АО «УК 
«Кузбассразрезуголь» является крупнейшей угольной компанией в регионе с годовой 
добычей в 45-50 млн тонн. Ведёт добычу преимущественно открытым способом, есть 
только одна шахта, поставляет на рынок энергетический и коксующийся уголь марок 
Д, ДГ, Г, СС, Т, КО, КС. Согласно отчётности компании, её выручка в прошлом году 
выросла на 63,7% и составила 431,5 рублей, чистая прибыль – 121,66 млрд, в 2,17 раза 
больше, чем годом ранее.

шахТа «ЛисТвЯжНаЯ» возоБНовиЛа доБычу
13 июля ООО «Шахта «Листвяжная» холдинговой компании «СДС-Уголь» возобновило 

добычу угля после почти 18-месячного перерыва из-за аварии – предприятие ввело в 
эксплуатацию лаву 824 по пласту Сычевский I. Новый очистной забой обеспечен рас-
четным количеством воздуха, блок лавы оборудован датчиками аэрогазового контроля 
системы «Микон-III». Как сообщила пресс-служба «СДС-Уголь», программа развития 
горных работ шахты «Листвяжная» на текущий год согласована в установленном поряд-
ке. Как отметил директор ООО «Шахта «Листвяжная» Виктор Ануфриев, «возобнов-
ление добычи угля – важный шаг для нашего предприятия. Весь коллектив приложил 
максимум усилий, чтобы лава 824 и в целом шахта соответствовала всем требованиям 
промышленной безопасности». Напомним, что 25 ноября 2021 года на «Листвяжной» 
произошла авария, в которой погиб 51 человек, 46 горняков и 5 горноспасателей. Она 
стала самым крупным инцидентом со смертельным исходом в Кузбассе после взрывов 
на «Распадской» в 2010 году. 

30 миллионов 529 тысяч 675 
рублей составляет стартовая цена 
открытого аукциона по продаже 
трёхэтажного нежилого здания 
площадью 769,5 кв. метров на ули-
це Кирова, 13а, в Кемерове. Торги 
в рамках банкротства кемеровского 
ООО «Сервисный центр» назначены 
на 4 сентября, говорится в сообщении 
на сайте единого реестра сведений о 
банкротствах. Помимо здания в про-
даваемый лот включен земельный 
участок под зданием площадью 924 
кв. метра. ООО «Сервисный центр» 
было признано банкротом в июне 
2020 года.

80 миллионов 147 тысяч 670 
рублей 60 копеек предложило вла-
дивостокское ООО «Агрохолдинг 
«Мир» за лот №1 «Уступка права 
аренды СХО «Заречье» у комитета 
по управлению государственным 
имуществом Кемеровской области» 
шести земельных участков общей 
площадью 5,8 тыс. га. И было при-
знано победителем аукциона, про-
ведённого в рамках банкротства 
кемеровского ООО «Сельскохозяй-
ственное объединение «Заречье». 
Все участки лота расположены в Ке-
меровском муниципальном округе, 
стартовая цена составляла 2,52 млн 
рублей. Впрочем, как пояснил кон-
курсный управляющий «Заречья» 
евгений Павленко, в соответствие 
с законодательными особенностями 
банкротства предприятий сельско-
го хозяйства актив могут выкупить 
предприятия отрасли региона по 
цене победителей, для этого им пре-
доставлено преимущественное пра-
во, и пока договоры-купли продажи 
по результатам торгов не заключены. 
По его данным, агрохолдинг «Мир» 
аффилирован с владивостокским 
ООО «Прометей». В октябре прошло-
го года эта компания приобрела один 
из трёх производственно-технологи-
ческих комплексов СХО «Заречье».

123 миллиона 746 тысяч 505 ру-
блей 47 копеек составляет началь-
ная цена выполнения капитального 
ремонта трамвайных путей по марш-
руту №10 в Заводском районе Ново-
кузнецка. Аукцион на эти работы 
пройдет 28 июля. По данным его доку-
ментации, ремонт планируется про-
извести на участках «ост. Кузбасская 
ярмарка – ост. Опытный завод», «ост. 
Кислородный цех – кольцо «Восточ-
ное» и «кольцо «Восточное». Источник 
финансирования контракта – бюджет 
Новокузнецкого городского округа 
в рамках реализации федерального 
проекта «Чистый воздух».

17 миллиардов 679 миллионов 
643 тысячи 600 рублей превышения 
доходов над расходами получено в 
областном бюджете по итогам его 
исполнения в первом полугодии те-
кущего года.  По данным министер-
ства финансов Кузбасса, доходы при 
этом составили 142,6 млрд рублей, в 
том числе, 20 млрд рублей за июнь, 
расходов произведено 124,9 млрд 
рублей, из которых 26,4 млрд в июне. 
Исполнение по доходам составило 
61,7% от плана на год, по расходам – 
41,5%. К уровню первого полугодия 
прошлого года доходы областного 
бюджета сократились на 24,7%, рас-
ходы выросли на 24,9%. Собственные 
налоговые и неналоговые доходы 
составили в первом полугодии 121,4 
млрд рублей, что на 27,7% меньше, 
чем годом ранее. При этом поступле-
ний налога на прибыль организаций 
получено 60,35 млрд рублей против 
115 млрд годом ранее, налога на до-
ходы физлиц – 23,6 млрд рублей 
против 22,3 млрд, налога на добычу 
полезных ископаемых, 12,9 млрд 
рублей против 7,5 млрд, налога на 
имущество – 7,9 млрд рублей про-
тив 6,6 млрд. 

посТРоиТь, 
пРодаТь, 

запЛаТиТь доЛГи
Продажа шахты им. Тихова, объявленная участни-

ками сделки 20 июля, стала одной из самых крупных 
в угольной отрасли за последние три года, наряду с 
продажей имущественного комплекса обанкрочен-
ной шахты «Заречная». Покупатель за счёт покуп-
ки ожидает получить синергию со своей шахтой, 
работающей рядом с приобретённой, а продавец – 
средства на погашение задолженности всей группы 
«Промышленно-металлургического холдинга». Ранее 
объявлялось, что выручка от продажи шахты долж-
на составить не менее 22 млрд рублей.
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«ТопКиНсКий цемеНТ» усТаНовиЛ 
совРемеННый сепаРаТоР за 800 мЛН РуБЛей

«Сибирский цемент» продолжает техническое переосна-
щение своего самого мощного предприятия – Топкинского за-

вода. Накануне здесь ввели в эксплуатацию современный сепа-
ратор. Полная бюджетная стоимость проекта, реализация 

которого началась еще в 2021 году, превышает 835 млн руб.

«Проект реализован в цехе 
«Помол» – подразделении, где 
клинкер, полученный ранее в ре-
зультате обжига сырьевой смеси, 
вместе с необходимыми добавками 
перемалывается в готовый цемент. 
Происходит это в цементных 
мельницах. Две из них переведены 
на работу в замкнутом цикле. Это 
значит, что теперь после первого 
помола легкие частицы цемента 
отделяются сепаратором, под-
хватываются воздушным пото-
ком и переносятся в фильтр, где 
улавливаются и направляются в 
силосы, из которых отгружаются 
потребителям. Оставшиеся гру-
бые частицы вновь поступают в 
мельницы на домол. Таким обра-
зом, цемент проходит через мель-
ницы 2-3 раза, пока не происходит 
его равномерное измельчение, 
– объяснил управляющий дирек-
тор ООО «Топкинский цемент» 
Алексей Оспельников. – В итоге 
мы получаем продукт высокого 
качества с равномерным грануло-
метрическим составом и стабиль-
ными строительно-техническими 
характеристиками. Это очень 
важно для потребителей, особенно 
производителей железобетонных 
изделий».

Сепаратор с корзинчатым ро-
тором обеспечивает выпуск до 100 
тонн тонкомолотого цемента в час. 
Температура стройматериала на 
момент отгрузки не превышает 50 
градусов, что позволяет использо-

вать его сразу после производства 
и доставки потребителю. Важно, 
что система замкнутого цикла 
оснащена мощными рукавными 
фильтрами аспирации. Благода-
ря этому существенно снижается 
количество пыли: теперь в воздух 
её попадает меньше 10 милли-
граммов на один кубический метр 
отходящих газов, это соответству-
ет современным экологическим 
требованиям.

По словам первого вице-пре-
зидента АО «ХК «Сибцем» Ген-
надия рассказова, обеспечить 
выпуск цемента, сопоставимого 
по основным свойствам с тонко-
молотым сепарированным, при 
использовании мельниц открытого 
цикла очень сложно – требуются 
значительные энергозатраты, 
снижается производительность 
агрегатов. «Понимая это, мы раз-
работали программу по установке 
современных сепараторов и пере-
воду оборудования на замкнутый 
цикл. Рассчитываем, что запуск 
сепараторов на предприятиях 
холдинга поможет на 25-30% по-
высить производительность мель-
ниц при выпуске востребованного 
цемента класса 42,5 и на 10-15% 
сократить расход электроэнергии 
по сравнению с аналогичным по-
казателем для мельниц открытого 
цикла помола. Также мы сможем 
предотвратить перегрев цемента 
за счет его охлаждения в сепара-
торах, увеличить ввод добавок без 

снижения прочностных характе-
ристик строительного материала, 
снизить его себестоимость», – под-
черкнул Геннадий Рассказов.

К настоящему моменту «Сиб-
цем» запустил сепараторы на сво-
их заводах в Ангарске и Искитиме. 
Цементная мельница замкнутого 
цикла смонтирована и в новом от-
делении помола «Красноярского 
цемента», сейчас завершается 
этап технологических испытаний 
оборудования. И работа будет 
продолжена: спрос на тонкомо-
лотый сепарированный цемент в 
последние годы растёт не только 
в Сибирском федеральном округе, 
но и по всей стране. Если в 2010 
году доля данной продукции на 
рынке составляла 50%, то к началу 
2021-го она достигла 70%.

«Оснащение мельниц помола 
сепараторами последнего по-
коления – одно из ключевых на-
правлений технической политики 
нашей компании, – отметил ви-
це-президент по инвестиционно-
му развитию АО «ХК «Сибцем» 
Александр черепанов. – Всего на 
модернизацию предприятий хол-
динга в текущем году планируем 
направить более пяти миллиардов 
рублей».

Добавим, почти два миллиарда 
из этих средств будет выделено 
на переоснащение Топкинского 
цемзавода. Предприятие обнов-
ляет оборудование разных пере-
делов, в том числе продолжает 
масштабный проект по техниче-
скому перевооружению системы 
газоочистки вращающейся печи 

№ 2. С его окончанием в 2024 году 
все технологические линии за-
вода будут оснащены мощными 
электрофильтрами с практически 
100%-ой степенью очистки.

«Несмотря на объективные 
сложности, «Топкинский цемент» 
продолжает стабильную работу. 
В 2022-м мы выпустили 2,2 млн 
тонн продукции. Таким образом, у 
завода, мощность которого состав-
ляет 3,7 млн тонн, есть все необхо-
димые ресурсы для того, чтобы в 
ближайшие годы увеличить объём 
производства строительных мате-
риалов стабильно высокого каче-
ства. Надеемся, спрос на цемент в 
Кузбассе и за его пределами будет 
расти», – резюмировал Алексей 
Оспельников. 

Анастасия Шукшина

ЛидеР

Вот четыре столпа, которые составляют фундамент 
компании:

Успех. 
Первой ценностью мы определили веру в успех. Вера 

и воля каждого сотрудника к достижению поставленных 
целей – главный источник кинетической энергии нашей 
компании. И этой энергии хватает, чтобы преодолеть любые 
препятствия на пути к созданию безопасных, долговечных, 
эстетичных зданий и сооружений.

знания. 
Мир вокруг нас меняется настолько стремительно, что 

необходимо постоянно совершенствовать свои професси-
ональные навыки. Мы договорились, что изучение новых 
современных методов проектирования, технологий строи-
тельства и нормативных требований является неотъемлемой 
частью нашей работы. Сотрудники компании делают это в 
инициативном порядке, без специальных поручений.Такой 
подход стал элементом корпоративной культуры. 

имидж. 
Третье место в системе наших ценностей занимает ре-

путация – мы хотим, чтобы наши партнёры в полной мере 
понимали наше ответственное отношение к делу. Для нас это 
не рекламный трюк, не красочная обёртка – это приоритет 
более важный, чем прибыль и капитализация. Именно по-
этому мы не бросаем сложные задачи, даже если их решение 
лежит за пределами плановой рентабельности. 

Стабильность. 
Один из самых больших дефицитов в наше время это 

постоянство. Мы прикладываем все необходимые усилия, 
чтобы сохранить комфортные условия труда для наших 
специалистов, обеспечить предсказуемый уровень цен 
на услуги, сохранять баланс интересов заказчиков, изы-
скателей, проектировщиков и подрядчиков при строгом и 

безусловном выполнении требований строительных норм. 
Дом, как защита от внешних факторов, символ стабиль-
ности и безопасности – это вторая часть нашего логотипа.

Наш коллектив сформировался из людей, у которых эти 
принципы «зашиты» на уровне инстинктов. Люди с иными 
установками здесь просто не приживаются. Мы не стремимся 
победить всех конкурентов, наша цель – становиться лучше 
самих себя и каждый день открывать новые возможности. 
Кроме наших традиционных услуг технического заказчика, 
негосударственной экспертизы проектной документации, 
строительного контроля мы вводим новые направления де-
ятельности: строительно-технический аудит, экспертиза 
промышленной безопасности, лаборатория  неразрушаю-
щего контроля, судебная экспертиза.

Коллектив Центра содействия застройщикам поздрав-
ляет всех причастных с профессиональным праздником – 
«днём строителя» и желает новых объектов и успешных 
вводов в эксплуатацию!

КоРпоРаТивНаЯ эТиКа – 
фуНдамеНТ Нашей КомаНды

У каждой компании есть свои традиции, 
культурные особенности, свой дух. Только после 
14 лет работы мы «положили» на бумагу наши 
ценности и утвердили кодекс корпоративной 
этики Центра содействия застройщикам. 
Этот документ впитал в себя весь опыт взаимо-
отношений с внешними партнёрами и внутри 
коллектива: взлёты, падения, горячие споры, 
бессонные ночи, разрезания ленточек на объ-
ектах и рукопожатия благодарности. Именно 
рукопожатие в знак состоявшегося успешного 
сотрудничества изображено на нашем логотипе.
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Ольга Крупенкова 
начальник отдела 

негосударственной экспертизы

юрий Вяткин 
главный 
инженер
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заместитель

директора

николай Марков 
директор

наталья Копытовская 
основатель 
компании

евгений Востриков 
основатель 
компании

аНоНс

В 2020 году в Градостроитель-
ный кодекс РФ были внесены из-
менения о создании единого меха-
низма КРТ. Это дало толчок реа-
лизации проектов комплексного 
развития городов по всей стране, 
и Кемерово не стал исключением. 
Осенью 2022 года администрация 
города представила мастер-план 
КРТ на месте сносимых в настоя-
щее время частных домостроений 
– Заискитимской части Кемерова.  
Эта территория на сегодняшний 
день преобладает малоэтажным 
жилищным индивидуальным 
строительством, и малоэтажным 
многоквартирным строитель-
ством. По мнению первого заме-

стителя главы города Кемерова 
Василия Мельника, «комплексное 
развитие территории позволит 
к этой части подойти более мас-
штабно, чтобы развитие было не 
в индивидуальном порядке». В 
течение 10 лет на площадке 540 
га планируется построить 3,4 млн 
кв. метров нового жилья, 1 млн кв. 
метров нежилой застройки, в том 
числе, 10 школ, 36 детских садов, 
а также районные социальные и 
культурные объекты – спортив-
ные секции, бассейн, клубы и би-
блиотеки, деловые и медицинские 
центры, фитнес-центры. В грани-
цы нового района также войдёт 
пойменная территория Искитим-

ки, и зеленый пояс вдоль западной 
и южной границы участка будет 
вписан в городскую среду.

В начале января 2023 года глава 
Кемерова дмитрий Анисимов объ-
явил, что всего на территории ком-
плексного развития планируется 
построить 10 новых микрорайонов. 
Как пояснил Василий Мельник, 
разделение КРТ на микрорайоны 
необходимо ввиду большой площа-
ди территории. Всего запланирова-
но две очереди строительства, пер-
вая очередь – порядка 170 га. Для 
6 микрорайонов в Центральном, 
Заводском и Ленинском районе 
уже подготовлены проекты поста-
новлений о КРТ жилой застройки. 

Как следует из проектной доку-
ментации, для возведения новых 
микрорайонов под снос отведено 
более 700 земельных участков и 
объектов капитального строи-
тельства.

Микрорайон 6/2 площадью 2,68 
га будет расположен в границах 
улиц Тухачевского – Гагарина – 
Мирная – Сибиряков-Гвардейцев, 
микрорайон 11/2 площадью 24,05 
га в границах бульвар Пионерский 
– улицы Гагарина – 9 Января – Си-
биряков-Гвардейцев, микрорайон 
58Б площадью 8,9 га в границах 
улиц Сибиряков-Гвардейцев – Ка-
менская – Смольная, микрорайон 
12А/1 площадью 11,46 га в гра-
ницах улиц Соборная – Гагарина 
– Искитимская Набережная – 
Спортивная – Енисейская – Луго-
вая, микрорайон 12А\2 площадью 
21,05 га в границах улиц Соборная 
– Сибиряков-Гвардейцев – Иски-
тимская Набережная – Гагарина и 
микрорайон 58В площадью 3,4 га 
в границах улиц Тухачевского – 
Сибиряков-Гвардейцев – Мирная 
– Заузелкова.

Для трёх микрорайонов уже 
определены застройщики. По 
результатам проведённых аук-
ционов права на заключение до-
говоров о комплексном развитии 

территории жилой застройки двух 
микрорайонов в Заводском районе 
Кемерова получили кемеровские 
ООО «Специализированный за-
стройщик «Фонд РЖС» и ООО 
«Специализированный застрой-
щик «Промстрой-Центр» и одного 
микрорайона в Центральном рай-
оне – ООО Специализированный 
застройщик «Програнд». Первый  
будет застраивать микрорайон 
12А/1 площадью 11,46 га. На ней 
планируется построить 123 тыс. кв. 
метров жилья и 18 тыс. кв. метров 
нежилой застройки. Начальная 
цена аукциона по нему составляла 
12,394 млн рублей. СЗ «Фонд РЖС» 
получил право на КРТ Микрорай-
она 12А/2 площадью 21,05 га (на-
чальная цена аукциона – 28,03 млн 
рублей). Жилая площадь участка 
составляет в этом случае 228 тыс. 
кв. метров, нежилая – 34 тыс. кв. 
метров. А СЗ «Програнд» получил 
право на микрорайон 11/2 площа-
дью – 24,05 га. На нём предстоит 
построить 260 тыс. кв. метров жи-
лья и 26 тыс. кв. метров нежилой 
застройки. Стартовая стоимость 
по нему составляла 29,238 млн 
рублей. Все три застройщика 
получили эти микрорайоны как 
единственные претенденты на 
аукционах.

Начальник Главного управле-
ния архитектуры и градострои-
тельства Кузбасса Татьяна яро-
полова прояснила ситуацию с 
оставшимися 3 микрорайонами. По 
её данным, ориентировочный срок 
проведение торгов по микрорайону 
6/2 назначен на 30 июля текущего 
года. Постановлением админи-
страции города Кемерово принято 
решение о КРТ микрорайона 58Б, а 
реализация КРТ микрорайона 58В 
временно приостановлена.

Помимо КРТ Заискитимской 
части в Кемерове планируют 
ещё один микрорайон КРТ, за-
стройщик по которому пока не 
определён. В июле текущего года 
администрация Кемерова приняла 
постановление о комплексном раз-
витии незастроенной территории 
микрорайона 65 Ленинского района 
города. В состав планируемой тер-

ритории комплексного развития 
общей площадью 24,3 га включены 
четыре земельных участка между 
Восточным микрорайоном и де-
ревней Сухово рядом с посёлком 
«Малая Италия».

Для участка площадью 4,9 
тыс. кв. метров установленное 
разрешенное использование под 
строительство водовода № 2, для 
двух площадью 103,5 тыс. и 26,2 
тыс. кв. метров под многоэтаж-
ную (высотную) жилую застрой-
ку с сопровождающими комму-
нальными, бытовыми услугами, 
обеспечением занятий спортом, 
услугами связи, социальной по-
мощи и др. А участок площадью 
108,9 тыс. кв. метров предназначен 
для индивидуального жилищного 
строительства, малоэтажной мно-
гоквартирной застройки, блокиро-
ванной жилой застройки, бытового 

и коммунального обслуживания, 
дошкольного и школьного обра-
зования, больниц и др.

Проекты КРТ рассчитаны на 
долгую перспективу и увидеть к 
чему они приведут получится толь-
ко спустя десятилетия. Сейчас же 
можно лишь наблюдать за процес-
сом и ожидать промежуточных ре-
зультатов. Напомним, что работы по 
реконструкции дорожно-уличной 
сети и строительство инженерных 
сетей в Заискитимской части города 
должны завершиться до декабря 
2023 года. На этой неделе работы 
на участке улице Гагарина от ул. 
Терешковой до ул. Шорникова и 
на улице Сибиряков-Гвардейцев от 
ул. Мичурина до ул. Крутая были 
частично выполнены, что позволило 
открыть эти участки для временно-
го движения транспорта. 

Анастасия Шукшина

КемеРовсКаЯ сТРойКа пошЛа по пуТи

КомпЛеКсНоГо РазвиТиЯ 
Основными центрами нового жилищного строительства в област-

ном центре в ближайшее время станут микрорайоны, строящиеся на 
условиях комплексного развития территорий. Десять из них запла-

нированы в рамках реновации Заискитимской части Кемерова, ещё 
один планируется в Ленинском районе между Восточным микрорай-

оном и деревней Сухово. В первом случае под снос и последующую за-
стройку пойдут территории индивидуальной жилой и малоэтажной 

многоквартирной застройки, в последнем – свободные земли. Власти 
Кемерова рассматривают комплексное развитие территории (КРТ) 

как средство масштабного преобразования города.

КузБассКий 
сТРоиТеЛьНый фоРум 

27-28 сентября в Кемерове пройдет Форум «Новая экономика Кузбасса:
 строительная отрасль локомотив развития».

Место проведения – Кузбасский технопарк (г. Кемерово, Сосновый б-р,1)
Основные цели Форума – создание отраслевой коммуникационной площадки для: 
- объединения потенциала представителей отрасли и власти 
   для развития строительного комплекса региона;
- прямого общения для обсуждения и решения актуальных вопросов 
   представителей строительной отрасли с властью и между собой;
- демонстрации передовых и качественных материалов, технологий, решений. 
Участники – представители федеральной, региональной и муниципальной власти,
 контролирующих органов, руководители и специалисты бизнес-структур 
 строительной и смежной с ней отраслей из Кузбасса и других регионов РФ.

на Форуме запланированы: 
1. Панельная дискуссия «Комплексное развитие территорий. 
    Механизмы внедрения на примере Кузбасса».
2. Демо-встреча с сессией вопросов и ответов «Строим Кузбасс».
3. Марафон презентаций новых технологий: «Технологический прорыв».
4. Круглые столы по актуальным отраслевым вопросам. 
5. Выставочная экспозиция «Строим будущее» по направлениям: 
    - Современные строительные проекты;
    - Новостройки Кузбасса;
    - Строительные материалы и технологии.
6. Мастер-классы по строительным и смежным тематикам.
7. Экскурсия по новостройкам Кемерова.
8. Молодежный трек и многое другое.

Организатор – Кузбасская ТПП, 
при поддержке Министерства строительства Кузбасса.
Организатор выставочного пространства – 
Выставочная компания «Кузбасская ярмарка» (г. Новокузнецк).
Оператор – Группа изданий «Авант».

Генеральный партнер – «УГМК-Застройщик» (г. Екатеринбург)
Официальный информационный партнер – Региональный медиахолдинг «Кузбасс»
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КТО дОлЖен 
ПрОВеряТь риСКи
«Во-первых, риелтор продавца 

ничего вам не должен – поделился 
Дмитрий Малинин. – Во-вторых, у 
риелтора и юриста – разные зада-
чи. Если упрощённо, то даже если 
у покупателя есть свой агент по 
недвижимости, то он, прежде всего, 
заинтересован в том, чтобы сделка 
состоялась, а юрист при обнару-
жении малейших рисков – чтобы 
отговорить от сделки. Хотя есть 
немало риелторов, которые при 
первых же сомнениях привлекают 
профильных юристов, чтобы те 
подтвердили или опровергли опа-
сения. И есть юристы, которые не 
только выявляют риски, но и дают 
рекомендации, как риски миними-
зировать или вовсе их избежать, 
и тем самым помогают закрыть 
сделку на максимально безопас-
ных условиях. Мы [в «Юрпроекте»] 
стараемся работать именно так. 
Наши юристы проверяли чисто-
ту сделки перед покупкой самых 
разных объектов: от жилых домов 
до заводов». 

Как говорят юристы, для каж-
дого вида объекта, типа продавца и 
способа покупки существуют свои 
правила проверки. Но, безусловно, 
есть общие рекомендации, которые 
надо выполнить перед покупкой 
любой недвижимости. Какие это 
рекомендации, читайте ниже.

Вся работа по проверке рисков 
делится на 3 этапа: 

1 – проверка рисков, исходя-
щих от самого объекта, 

2 – проверка рисков, исходя-
щих от продавца, 

3 – проверка рисков, связанных 
с выбранным способом приобре-
тения объекта.

Этап 1 – 
проверка объекта покупки

 
1. Проверка технических ри-

сков.

Перед тем, как начинать из-
учать документы и выявлять юри-
дические проблемы объекта, мы 
первым делом даём заказчикам 
контакты наших субподрядчиков 
– кадастровых инженеров и стро-
ительно-технических экспертов.

Кадастровые инженеры по 
земле могут сразу выявить нали-
чие технических ошибок и других 
проблем, связанных с земельным 
участком. Например, наложение 
фактических или юридических 
границ земельных участков или 
расположение постройки в недо-
пустимой близости к границам 
участка с точки зрения градостро-
ительных и противопожарных 
требований. Для этого инженер 
должен вынести координаты на 
местности. Результаты осмотра 
оформляются заключением када-
стрового инженера. 

Кадастровые инженеры, 
которые занимаются техниче-
ской инвентаризацией построек, 
помогут при осмотре выявить от-
клонения факта от технических 
документов. Например, наличие 
самовольных построек и пристроек 
к зданию, несогласованных пере-
планировок и реконструкций. 

Строительные эксперты 
проверяют, есть ли видимые на-
рушения, которые могут привести 
к обрушению объекта, дорогостоя-
щему ремонту или предписаниям 
контрольно-надзорных органов 
(например, нарушение требований 
пожарной безопасности).

Самостоятельно или со-
вместно с техническими специ-
алистами следует проверить ра-
ботоспособность энергоустановок, 
теплового и газового оборудования 
и т.д., а также технические условия 
и/или договоры о техприсоедине-
нии, энергоснабжении.

Соответственно, если какие-
либо недостатки были выявлены, 
то это повод поставить вопрос об 
отказе от сделки, пока продавец 
не устранит их, или об уменьше-
нии цены покупаемого объекта. 
Условия о том, что цена снижа-
ется с учётом недостатков, важно 
отразить как для продавца, так 
и для покупателя: продавец ис-
ключит тем самым угрозу того, 
что через некоторое время после 
сделки покупатель предъявит 
ему требования о снижении цены, 
а покупатель страхует себя на 
случай банкротства продавца и 
предъявления кредиторами иска 
об оспаривании сделки из-за за-
ниженной цены.

2. Проверка юридических ри-
сков покупки объекта

риски покупки объекта без 
учета ограничений и обременений.

Все ограничения и обременения 
(аренда, ипотека, сервитуты, аре-
сты и пр.) должны быть отражены 
в выписке из ЕГРН. В отношении 
того, что мы увидели в выписке, 
важно сделать правильные юри-
дические выводы и дать рекомен-
дации, например: 

если зарегистрирована 
аренда, а договор аренды растор-
гнут, и арендатор съехал, то важ-
но добиться, что запись об аренде 
была погашена до сделки; 

если зарегистрирован за-
прет на отчуждение, то продавец 
должен сначала снять его. Либо 
раскрыть основание ареста, и 
можно будет предложить сторонам 
такую структуру расчетов по сдел-
ке, когда покупатель сразу часть 
цены вносит напрямую кредитору, 
а часть на аккредитив / номиналь-
ный счет, и продавец их получает 
после регистрации перехода права 
собственности к покупателю.  

С учётом типа / статуса про-
давца также важно учитывать 
дополнительные ограничения для 
сделки:

если продавец – физлицо и 
приобрёл объект недвижимости в 
браке (смотрим паспорт!), то нужен 
или брачный договор, по которо-
му объект является его личной 
собственностью, или письменное 
нотариальное согласие на сделку 
второго супруга;

если продавец – юрлицо, то 
для подстраховки лучше до сделки 
получить протокол общего собра-
ния участников, удостоверенный 
нотариусом, об её одобрении на 
конкретных условиях.

риски покупки в качестве 
недвижимости того, что недвижи-
мостью не является. 

Например, был случай, ког-
да продавец, зарегистрировал 
в ЕГРН монолитную бетонную 
плиту как недвижимость («спор-
тивную площадку»), покупатель 
купил её, право собственности по-
купателя прошло регистрацию в 
Росреестре. В итоге арендодатель 
земельного участка (госорган) 

добился через суд того, запись о 
праве собственности покупателя 
была аннулирована. 

риски покупки самовольно 
построенного или реконструиро-
ванного объекта. 

Недавно нашему доверителю 
предлагалось купить 1/12 долю в 
праве на земельный участок, на 
котором находится неузаконен-
ная постройка, и самостоятельно 
решать вопросы с её узаконива-
нием. С учётом того, что это голов-
ная боль, осложненная наличием 
множества других дольщиков, с 
которыми надо складываться на 
расходы по легализации, – такой 
объект должен стоить сильно ниже 
рыночной стоимости аналогичных 
объектов с оформленными над-
лежащим образом документами.  

риски наличия действую-
щих судебных споров, в резуль-
тате которых можно лишиться 
объекта или прав на него.

Все действующие судебные 
споры в отношении приобретае-
мой недвижимости – о признании 
на него права третьим лицом, о 
разделе, об обязании привести в 
соответствие с какими-либо тре-
бованиями – могут отражаться в 
выписке из ЕГРН. Но если никто 
не просил суд наложить арест или 
внести сведения о судебном спо-
ре, то в выписке этой информации 
не будет. Для этого надо изучать 
сайты судов по месту нахождения 
объекта недвижимости. 

риск оспаривания сделки 
предыдущим собственником (до 
продавца) или кредиторами.

По выписке из ЕГРН о пере-
ходах прав надо проверить, не 
было ли в цепочке предыдущих 
собственников быстрых перепро-
даж (когда объект находился в 
собственности одного лица менее 
полугода), а также по какой цене 
продавец купил эту недвижи-
мость и как оплатил её (если ниже 
«рынка» либо нет никаких дока-
зательств оплаты, то это – мина 
замедленного действия).

риск юридических препят-
ствий для последующего исполь-
зования имущества. 

Покупатель, как правило, при-
обретает имущество, которое же-
лает использовать в определённых 
целях. Задача юриста – проверить, 
что оно в данных целях может 
быть использовано с учётом: гра-
достроительных ограничений, 
требований земельного и иного 
законодательства. Если для при-
ведения объекта в соответствие с 
целями использования покупателя 
могут потребоваться определён-
ные действия (выкупить землю у 
муниципалитета, изменить кате-
горию или вид использования зе-
мельного участка), то наша задача 
отразить сроки их выполнения 
и вероятность положительного 
результата.  Если не заниматься 
анализом информации, связанной 
с данным риском, то препятствие 
в дальнейшем может быть либо 
неустранимым, либо устранимым, 
но с несоразмерными затратами по 
времени и стоимости. 

Продолжение и новые чек-
листы в следующем номере 
«Авант-ПАРТНЕРа».

Если ситуация в вашем бизнесе 
связана с землей, недвижимостью, 
строительством, то вы можете об-
ратиться в коллегию адвокатов 
«Юрпроект» за предварительным 
анализом вопроса и первичной бес-
платной консультацией. Адвокаты 
и юристы коллегии практикуют в 
этой сфере более 15 лет. 

КаК пРовеРиТь 
оБъеКТ НедвижимосТи 

пеРед поКупКой
В большинстве случаев перед покупкой недвижимости покупатели при-

бегают к услугам риелторов, иногда обращаются к знакомым юристам. 
Однако даже после этого остаётся ощущение, что покупаешь кота в 
мешке и рискуешь потерять и недвижимость, и деньги. 

Чтобы помочь читателям «Авант-ПАРТНЕРа» чувствовать себя 
более уверенно при покупке недвижимости, мы обратились к нашим по-
стоянным экспертам – адвокатам Коллегии адвокатов «Юрпроект» – 
Дмитрию Малинину и Дарье Третьяковой – и попросили поделиться, как 
они проводят проверку юридических рисков для сделок с недвижимостью. 

пРедс ТавЛЯем паРТНёРа

Эль’МясКо – это вкуснейшие мясные деликатесы и полуфабрикаты. 
Начав производство в конце 2021 года, компания уже завоевала номина-
ции «100 лучших товаров России» и «Лучшие товары и услуги Кузбасса».

Лето компания встретила открытием уже 3-го оптово-розничного 
магазина в г. Кемерово. На данный момент более 1000 магазинов продают 
наши фирменные копчености, а всего в месяц производство выдает более 
30 тонн деликатесов и полуфабрикатов.

Одним из главных преимуществ является широкий ассортимент про-
дукции, который включает в себя настоящую колбасу, мясные делика-
тесы, купаты, шашлыки, колбаски, ветчину и многое другое. Все наши 
продукты изготавливаются из свежего мяса и натуральных ингредиентов, 
что делает их не только вкусными, но и полезными для здоровья.

Компания Эль’МясКо – партнёр премии «Авант-ПерСОнА 2023» 

«ингосстрах» – партнёр премии «Авант-ПерСОнА 2023»

«Ингосстрах» – один из лидеров рынка страхования на протяжении 75 
лет. Все эти годы компания неизменно предлагает клиентам качествен-
ные, доступные и актуальные страховые услуги и урегулирует страховые 
случаи, помогая своим клиентам преодолевать негативные последствия 
неблагоприятных обстоятельств.    

Несмотря на почтенный возраст, «Ингосстрах» идёт в ногу со вре-
менем, зачастую первым внедряет новейшие технологии. Компания 
стабильно входит в топ-5 страховщиков РФ и сохраняет лидирующие 
позиции в целом ряде сегментов бизнеса – от страхования автомобилей 
каско до космической отрасли. 

На протяжении всех этих лет главным принципом работы команды 
«Ингосстраха» остается забота о клиенте: от предоставления первой 
консультации до урегулирования убытков при наступлении страхового 
случая. 

«Просто быть уверенным» – значит довериться надёжной компании 
с огромным опытом, не сомневаться в положительном решении пробле-
мы и эффективном сотрудничестве по любым вопросам, связанным со 
страхованием.

пРедс ТавЛЯем паРТНёРа

аваНТ-пеРсоНа 
2023

11-й раз Группа изданий «Авант» представит 
компании, работающие в регионе и способствую-
щие его развитию, а также управленцев, предпри-
нимателей, успешно реализовавших интересные 
бизнес-проекты и/ или общественно-полезные 
инициативы, пропагандирующих цивилизован-
ный и грамотный подход к ведению бизнеса.

Традиционно списки номинантов формируются 
следующими способами:

1) заполнение формы анкеты на сайте;
2) по результатам экспертного опроса и опроса 

читателей и партнёров Группы изданий «Авант».

Открытый приём заявок претендентов на но-
минации «Авант-ПЕРСОНА 2023» закончится 2 
августа.

Выбор лауреатов и победителей осуществляется экспертами.

Все номинанты, попавшие в шорт-лист премии будут награждены 
специальными Дипломами. Победители – Специальным памятным зна-
ком «Авант-ПЕРСОНА».

 
Награждение лауреатов и победителей в этом году будет проходить 

10 августа в Центре отдыха «Притомье».

официа ЛьНый паРТНёР

avant-partner.ru/
avant_persona_2023.html

паРТНёРы

Какое бизнес-событие, какой проект и персона были наиболее 
заметными/значимым в Кузбассе в 2022-2023 годах?

БЛицопРос

наталья ивушкина, 
директор СПА-отеля 
«Ольга» (ООО «Грин»):

– Если говорить о 
бизнес-событии, то для 
меня это однозначно 
фестиваль «ПроГеш». 
Потому что его органи-
зовали практически за 
1 месяц и получилось 

здорово! Также я бы ещё отметила международный 
спортивный форум «Россия – спортивная держава», 
который прошёл в Кузбассе в 2022 году. 

По бизнес-персоне, пожалуй, это Говор Алек-
сандр Николаевич. Покупка «Макдональдс» была 
заметна и важна не только на уровне региона, что 
позволяет мне отметить его персону в этом году.

наталья Михайловская,
 учредитель и руково-

дитель ООО «Агентство 
Профи»:

–  П о с л е д н и е  д в а 
года были тяжелыми 
для бизнес-среды. Но, 
несмотря на это, зна-
чимые бизнес-события 
в регионе происходили. 

Главное, что можно отметить – это стройка в Ке-
мерове, которая сейчас идёт. КРТ заискитимской 
части, строительство объектов культурного кла-
стера и новых набережных, появление кадетского 
корпуса. Радует, что город разрастается, обнов-
ляется социально-культурными и спортивными 
объектами. 

Из бизнес-персон я бы отметила Александра Ни-
колаевича Говора за покупку «Макдональдс». Это 
событие было для Кузбасса заметным и значимым. 
А также я хочу выделить не предпринимателя, а 
человека, представляющего инфраструктуру по 
поддержке предпринимателей – Светлану Энгель. 
Благодаря Центру Инноваций социальной сферы 
Кузбасса многие социальные предприниматели 
получили реальную поддержку в развитии, про-
движении своего бизнеса, многие смогли пройти об-
учение, получить консультативную помощь, принять 
участие в конкурсах и рассказать о своем бизнесе 
на всероссийских бизнес площадках. И это благо-
даря одному человеку, который живёт и работает 
в Кузбассе. 

евгений Мордовин, 
генеральный директор

 «УГМК-застройщик»:
– Главное бизнес-

событие прошлого года 
– запуск программы 
комплексного развития 
территории (КРТ) Ше-
регеша. Огромная пло-
щадь участка в 427 га 

позволяет действительно реализовать комплексные 
программы, а не отдельные отели и подъемники. По 
первому полугодию текущего года хочется отметить 
также КРТ, но в городе Кемерово. Уже проведены 
первые торги и определены первые участники про-
цедуры КРТ. Формируется единый подход к за-
стройке, был разработан мастер-план. Я считаю это 
очень крупное событие для Кемерова, Кузбасса, да 
и для всей страны.

Значимый проект, по прошлому году, опять-
таки Шерегеш. А именно проведённый конкурс и 
запуск самой процедуры КРТ. Бизнес-проектом 
2023 года я бы назвал перезапуск застройки зе-
мельного участка рядом с Московской площадью 
в Кемерове. Там, где планировалось построить 
торговый центр, будет реализован проект нового 
торгового-делового-жилого комплекса с параме-
трами строительство около 150 тыс. кв. метров. Из 
них 30% – торговля, общественные пространства, 
услуги, 60% – жильё и 10% – гостиницы, медицин-
ские центры, развлекательные комплексы, вклю-
чая термальные и бассейны под открытым небом. 
Мне кажется, это очень значимый проект. Есть 
понимание и у администраций области, города и 
правительства Кузбасса, что такие проекты не-
обходимы. И приятно, что данный проект будет 
реализовывать наша компания.

Бизнес-персона 2022 и 2023 годов – это Сергей 
Евгеньевич Цивилев. Его активность позволяет за-
пускать новые направления экономики региона. По-
ложительные изменения, которые мы видим проис-
ходят именно благодаря его деятельности.

Мария Старинчикова,
 исполнительный ди-

ректор Кемеровского 
областного отделения 
«Опоры рОССии»:

– Значимое бизнес-
событие – фотопроект 
«Мужчины Кузбасса – 
Мы бренд». Лучше и кру-
че не было ничего за про-

шедший год. Событие яркое, максимально показываю-
щее наших предпринимателей с продолжением на год.

Значимый и заметный проект – «Женщина может». 
За три дня удалось собрать женщин, готовых пройти 
обучение и получить грант на развитие бизнеса. Также 
не могу не отметить «Женский бизнес на селе». Это 
авторский модульный проект по обучению женщин, 
осуществляющих бизнес на селе. Максимальная их 
перезагрузка внешне, внутри и в ведении бизнеса.

Персон я хочу отметить несколько. Среди них – 
Городецкая Наталья. Она развивает женское пред-
принимательство в регионе, делает много обучающих 
программ, при этом она мама и любящая жена. Все 
это совместить не легко, но ей удается. Паутова Ма-
рия – кузбасский фермер, далеко не мелкий. Она раз-
вивает семейное дело, находит новые вариации раз-
вития. Постоянно учится. Ну и готовится стать мамой. 
Также Татьяна Стародуб. Эта женщина проживает в 
Новокузнецке и организовала некоммерческую ор-
ганизацию жен ветеранов Афганистана. Сейчас она 
очень много помогает женщинам – женам и матерям 
военных. Также она состоит в общественной палате. 
Да и в целом многое делает для развития своего горо-
да, общественных организаций и сообществ.

Сергей Третьяков, 
генеральный директор 
Сети стоматологиче-
ских клиник «Улыбка» 
(ООО фирма «Улыбка»):

 – Я бы отметил два 
значимых бизнес-со-
бытия. Во-первых, это 
открытие волейбольной 
арены («Кузбасс-Аре-

на») в Кемерове. Планировалось, что в 2022 году она 
будет необходима для проведения чемпионат мира 
по волейболу. По политическим событиям, к сожа-
лению, этого не произошло, но теперь в городе есть 
волейбольная площадка мирового класса. Во-вторых, 
это масштабные работы по сносу ветхого жилья, 
комплексному развитию территории заиститимской 
части Кемерова. Думаю, город действительно будет 
неузнаваем после реализации этого проекта. 

Что касается бизнес-персоны, то это губернатор 
Кузбасса Сергей Евгеньевич Цивилев. И его заме-
стители, которые работают на благо Кемеровской 
области.

ирина Ширабокова,
 директор по развитию 

ООО УСК «лазурный»:
– Наиболее значимая 

персона, на мой взгляд, 
это Анна Евгеньевна Ци-
вилева. Её Совет, сколь-
ко сил она туда вложила. 
Какой пример благо-
творительности подала 

в регионе для чиновников и бизнеса. Эстафету под-
хватил фонд «Счастье детям». Его возглавляет горячо 
любимый мною человек – Рюмина Наталья. Её я тоже 
могу причислить к значимым людям.

Артем Волков, 
индивидуальный пред-
приниматель (иП Вол-
ков Артем Анатольевич):

– Самым запоми-
нающимся событием в 
Кузбассе для меня стал 
Международный науч-
но-популярный фести-
валь Динотерра 2022 

года. Он прошёл, действительно, масштабно и круто. 
А бизнес-событие – «реанимация» центра отдыха 
«Притомье».

Как заметную персону отмечу Марию Серафи-
мову (владелицу предпринимательского клуба, в 
котором она с помощью разных инструментов помо-
гает развивать бизнес  участников), поскольку много 
слышу про неё последние два года. Она активна в 
информационном пространстве региона. 
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МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР 
ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ ЭМИЛИЯ

г. Кемерово,  Бульвар строителей, д. 25 г           +7(3842) 33-86-96, 31-96-07
mc-emilia@rambler.ru, www.mc-emilia.com, мы есть: вКонтакте, FaceBook

СТОМАТОЛОГИЯ И КОСМЕТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

основное направление деятельности центра –  
оказание полного спектра 

сТомаТоЛоГичесКих усЛуГ 
Современное оборудование, сплоченный коллектив опытных 
врачей разной специализации, спокойная и доброжелательная 
атмосфера. Работаем с 2008 года.

КосмеТичесКаЯ медициНа 
Косметология • эпиляция • Ногтевой сервис • массаж

Важное направление – 
детская стоматология. 
Опытные специалисты со 
знанием детской психо-
логии позаботятся о соз-
дании благожелательной 
атмосферы для ребенка 
любого возраста. 
после встречи с нашими 
врачами ребенок никог-
да не будет бояться сто-
матологов!!!

соБыТие

Приглашаем на медосмотры!
Медицинское учреждение 
КЛиНиКа ооо «авРоРа» 

предлагает услуги по проведению 
периодических/ предварительных 

медицинских осмотров

 все дЛЯ медосмоТРа На месТе: 
флюорография; анализы; все специалисты, включая 
психиатра, нарколога; тестирование на наркотики; 

отдельно для организаций предлагаем психиатрическое 
освидетельствование комиссией их трёх психиатров.

Регистратура: для индивидуального медосмотра +7 (3842) 33-33-44   •   klinikaavrora.ru    •    г. Кемерово, Дзержинского, 5Б

Договора с организациями +7 903-907-4177 директор, профессор Зотов Евгений Александрович, profzotov@yandex.ru

дЛЯ оРГаНизаций выездНые: 
медосмоТРы, психоосвидеТеЛьсТвоваНиЯ, маммоГРафиЯ, эЛеКТРоэНцефаЛоГРафиЯ! 

можем пРовесТи медосмоТР в суББоТу!

Выписка из Прейскуранта на медицинские услуги ООО «АВРОРА»
                                                                  Медицинская справка на вождение – 1000,00 руб.                          

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра мужчины,  
    (включено все, в т.ч. включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1500,00 руб.

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра женщины до 40 лет и женщины 
    после 40 лет (включено все, в т.ч. включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1800,00 руб.

    Отдельно психиатр или нарколог – 490,00 руб.                                                                          Флюорограмма – 500,00 руб.

№Ло-42-01-005714 от 31.01.2019г.
(лицензия на осуществление медицинской деятельности)

,

Конкурс Правительства Кузбасса, 
проводимый при содействии ФБУ «Куз-
басский ЦСМ», является региональным 
этапом Программы «100 лучших товаров 
России». Его задача – выявление и продви-
жение лучших товаров самых прогрессив-
ных инновационных предприятий региона.

В 26-м по счету региональном конкурсе в 
области качества участвовали 63 вида про-
дукции от 41 предприятия, 14 видов услуг 
от 14 предприятий. Напомним, предприятия 
имеют право подавать заявки по таким но-
минациям как продовольственные товары, 
промышленные товары для населения, 
продукция производственно-технического 
назначения, изделия народных и художе-
ственных промыслов, услуги для населе-
ния, услуги производственно-технического 
назначения. Также призы вручаются за 
большой вклад в развитие качественной 
продукции и оказываемых услуг.

– Стоит отметить, что в этом году во все 
номинации было подано больше заявок, 
однако перевес был на стороне промыш-
ленных предприятий с товарами произ-
водственно-технического назначения, 
– рассказала начальник отдела техниче-
ского регулирования, стандартизации и 
сертификации ФБУ «Кузбасский ЦСМ» 
наталья Трофимова.

Так, несколько организаций предста-
вили продукцию или услуги для людей с 
ограниченными возможностями здоровья. 
Поступило много заявок с образователь-
ными услугами, услугами в сфере ЖКХ, 
туристической отрасли.

– В этом году поступило довольно много 
заявок с продукцией, разработанной для 
повышения безопасности в шахтах: ан-
керные крепи – ноу-хау одного из кузбас-
ских предприятий, забойка минеральная 
уплотняющая для локализации взрывов, 
двигатели асинхронные взрывозащитные, 
– отметила Наталья Борисовна.

Региональная комиссия по качеству, со-
стоящая из представителей исполнитель-
ных органов и контролирующих организа-
ций, технических экспертов, специалистов 
в различных областях производства, экс-
пертов ФБУ «Кузбасский ЦСМ» и других 
специализированых ведомств, сначала 
провела отбор претендентов на основании 

анализа технической документации. Вто-
рым этапом стала оценка органолептиче-
ских свойств продукции пищевых пред-
приятий и защита презентаций товаров и 
услуг предприятий промышленных.

Лучшие из лучших получили право 
маркировать товар золотым знаком «Куз-
басское качество», занявшие второе место 
– право маркировки серебряным знаком. 
Отдельно выделены финалисты, отмечен-
ные почетным дипломом конкурса.

Логотип «Кузбасское качество» побе-
дители могут использовать на упаковке и 
в сопроводительной документации продук-
ции в рекламных целях. Также они имеют 
право подать заявки на федеральный этап 
Программы «100 лучших товаров России».

В целом, «Лучшие товары и услуги 
Кузбасса» для участников – это путь к 
расширению рынков сбыта продукции, 
внедрению новых инструментов качества 
и созданию положительного имиджа у по-
требителя.

– Несколько лет назад МОО «Академия 
проблем качества» проводила исследова-
ние узнаваемости знаков качества, – по-
яснила Наталья Трофимова. – Знак Про-
граммы «100 лучших товаров России» был 
признан хорошо узнаваемым населением 
страны. Престижный символ на упаковке 
товаров используют все получившие его 
производители.

Награждение победителей и призеров 
регионального конкурса «Лучшие товары 
и услуги Кузбасса» состоится в ноябре 
2023 года после того, как будут оглашены 
итоги федерального этапа Программы «100 
лучших товаров России». С полным спи-
ском можно ознакомиться на сайте ФБУ 
«Кузбасский ЦСМ», отсканировов QR-код.

 Надежда Бойкова
Фото пресс-службы 

ФБУ «Кузбасский ЦСМ»

КузБассКое 
КачесТво 

Названы победители и призеры регионального конкурса 
«Лучшие товары и услуги Кузбасса-2023». Итоги были подведены 
21 июля региональной комиссией по качеству.


